

LA LUCHA

AÑO XXIV

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, miércoles 5 de septiembre de 1894

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 5.370

Efeméride

5 de septiembre de 1565.

Los turcos levantan el sitio de Malta.

Para vengar los turcos el desastre que en unión de sus aliados los moros sufrieron de Felipe II, cuando en 1564 les arrojó del Peñón de la Gomera y obtuvo la reincorporación de esta plaza...

(Prohibida la reproducción.)

LOS CONSULADOS EN FEZ

Es Fez capital religiosa del imperio de Marruecos. Allí residen los jefes de las asociaciones secretas, que son en el Moghreb lo que los partidos políticos en Europa.

Por eso, al enviar Francia un consul de carrera a Fez y al tratar de establecerlo España, la ciudad santa, el centro de la protesta musulmana frente a la cristianidad, se ha alzado contra tales pretensiones...

Consul francés hay en Marruecos, la capital política del imperio, y nunca se le ocurrió á Muley Hassan protestar contra su nombramiento, expulsarlo de junto su querido Mahzen.

La historia no puede borrarse, y aunque mal de su grado, los moros reconocen como un hecho fatal, como una voluntad del destino la influencia europea. Tánger la entregan al cristianismo como oveja descarriada.

Tal es la protesta religiosa que debe vencer Europa, que vencerá sin duda alguna; pero para alcanzar segura victoria debe, no solo fundarse en el derecho...

Algo más que la cuestión religiosa se ventila sin embargo, en este asunto de los consulados en Fez.

ha declarado el mismo señor Moret, en Fez existía hace años un comerciante inglés, Mr. Macleod, que ejercía los oficios de consul sin que suscitara las protestas del Mahzen...

Desentrañemos los hechos, expliquémoslos por qué un consul francés reverdecía los fanatismos religiosos políticos de los moros...

La razón principal está en las llamadas protecciones. Francia ha sido y es la nación que con mayor brío, con más incansable perseverancia, ha implantado en Marruecos el sistema de las protecciones...

El ejemplo de Francia lo han seguido otras naciones. Alemania, Italia, hasta los Estados Unidos. Solo hay dos pueblos europeos que no practican el procedimiento de los protegidos...

Inglaterra, que quiere a Tánger con la codicia del que descubre una mina, para cuya explotación no se necesita trabajo, no se ocupa de conquistar el resto del imperio...

España, después de haber sido con su sangre la que en 1860 abrió el imperio a la civilización cristiana...

¿Se comprende ahora por qué el consulado francés en Fez despierta tremendos temores, que no logró levantar Inglaterra y que no despertaría seguramente España?

Las protecciones se deslizan, se infiltran por todas partes, y por eso los grandes santones de los Muley Tayeb, de los Darkana y de los Tajama, que se dividen en el imperio la influencia religiosa...

El derecho nos asiste, el derecho nos ampara, el derecho hay que hacerlo valer,

con ó sin el auxilio de las demás potencias, teniendo á nuestro favor dos tratados: el de 1860 y el último del 5 de marzo.

Es más; el derecho es tal, que no puede depender de condiciones, ni sujetarse á esas reclamaciones de los que temen ver morir el imperio por falta de súbditos.

Pero eso no debe impedir, no impedirá, seguramente, al gobierno español hacer alguna promesa, dar alguna prenda de que en lo sucesivo trabajará España la primera para refrenar en lo posible los escándalos de las protecciones.

Al cabo, en las Conferencias de Madrid, que presidió el señor Cánovas del Castillo, y se encontrarían fácilmente argumentos y artículos que condenan el modo con que se ha desnaturalizado el principio de la protección.

En Marruecos, por una corta cantidad se encuentran á centenares testigos falsos, que acreditan por escritura pública que al moro ó judío protegido le debe un baja, un kaid ó el mismo sultán, fuerte millonada.

¿No es hora ya de que la civilización moderna no lo sea de nombre y lleve algo más que las armas al extenso imperio?

La mejor manera de que España afirme su influencia en Marruecos, es por medio de la justicia y de la moralidad, logrando que los moros vean en nosotros una esperanza y no una amenaza.

(De El Liberal).

Política Europea.

Nadie diría que el verano está para acabarse: hace tanto calor como en la canícula, y la gente distinguida, esa que entusiasma á los revisteros de salones, todavía no ha regresado á Madrid.

Afortunadamente aunque el calor es grande, hemos sorteado el peligro del cólera.

Las medidas del ministro de la Gobernación están dando un excelente resultado.

La prensa diaria se ocupa en sacar punta á lo que no la tiene, y como realmente en la política interior no pasa nada, se abultan sucesos insignificantes, ni más ni menos que los cocineros á fuerza de batir claras de huevo, parece que presentan un plato.

Algo se ha dicho de crisis parcial, y aunque el señor Pasquin realmente es muy poco afortunado en su gestión, yo por ahora no creo en su salida ni aun del ministerio de Marina.

Como es preciso decir algo, se habla de la propaganda carlista y de la retirada de la política de Ruiz Zorrilla.

Las dos noticias me parecen de verano. Quedamos pues, en que aunque otro cosa digan ciertos corresponsales y ciertas agencias, en la política interior no pasa nada.

Cada día el país se ocupa menos de política y hace bien; la política interesa poco, porque dentro de nuestro medio actual todos los problemas políticos están resueltos, y como no hay que hacer los esfuerzos que hicieron nuestros padres...

No es posible que los sacrificios que hicieron Mina y Argüelles y Alcalá Galiano y Martínez de la Rosa y tantos otros por salvar á su patria, los haga ahora nadie porque Montero Ricos domine en Galicia...

Porque la política es hoy esto: el caciquismo.

La protesta de la razón humana principió en la religión con la reforma; pasó de la religión á la filosofía, con los enciclopedistas; de la filosofía á la política con la revolución francesa...

Los sacrificios que antes se han hecho por la política, habrá que hacerlos por la cuestión social, pero política de pasión, de interés y de sacrificio para que los caciques mayores y menores coloquen á sus amigos...

En vano los carlistas hablarán de la tradición; inútilmente los federales hablarán del pacto, cándidamente perderán el tiempo los progresistas recordando el morrión y el himno de Riego...

Los periódicos, hasta los acorazados de la prensa, se refugian en la literatura y en la información, porque la política, que antes constituía todas las notas de la sinfonía periodística, hoy solo representa algunos compases.

Antes se leían proclamas; hoy se devoran catalogos de fábrica y se leen libros de ciencias y literatura.

Indudablemente desde que somos menos políticos; vamos estando mejor educados.

De política extranjera hay poco nuevo. Los ingleses, callando, continúan haciendo grandes trabajos para perseguir el anarquismo en Europa entera.

Lo de China y Japón, que se consideraba por algunos como una guerra que había de ser larga, concluirá muy pronto; mediarán las potencias y los ingleses sacarán partido.

Esta cuestión de China y Japón ha puesto una vez más de manifiesto las cosas que se traga nuestro respetable público.

Los periódicos han publicado retratos de los personajes chinos y japoneses y hasta fotografiados de la marina de ambos países.

Daría lo que no tengo por saber de donde han sacado los originales, aunque supongo que los tendrían juntamente con los del sultán de Marruecos y algunos otros.

Madrid 2 septiembre de 1894.





